
Éléments	pour	l’AG	du	1er	février	2021	–	AJSPI	
	

	

1/	Les	newsletters	en	2020	
	

-	Newsletter	à	nos	membres	journalistes	et	étudiants	

10	numéros,	envoi	via	mailchimp	puis	directement	via	WordPress,	grâce	au	nouveau	site	

Environ	280	destinataires	(les	membres	à	jour	+	ceux	qui	ont	un	an	de	retard	de	cotisation)	

Taux	d’ouverture	entre	30	et	50	%,	taux	de	clic	entre	10	et	20	%	

	

-	Newsletter	pour	le	Club	

3	numéros,	envoi	via	mailchimp	puis	directement	via	WordPress,	grâce	au	nouveau	site	

Environ	80	destinataires	pour	44	membres	du	Club	

Taux	d’ouverture	entre	25	et	30	%,	taux	de	clic	entre	4	et	10	%	(en	sachant	que	les	membres	du	

Club	ont	accès	finalement	à	très	peu	de	choses	sur	notre	site)	

	

	

2/	Bilan	financier	2020	
	

à	Recettes	

	

41	250	€	de	cotisations	Club	

10	000	€	de	subventions	du	Ministère	de	la	Recherche	

9303	€	de	cotisations	membres	

366	€	d’intérêts	du	livret	A	

Soit	un	total	de	60	919	€	
	

	
	



C’est	un	très	bon	résultat	compte	tenu	de	l’année	que	nous	venons	de	passer	!		
Mais	cela	représente	une	baisse	de	37%	par	rapport	aux	recettes	de	2019,	essentiellement	parce	
que	cette	année-là,	nous	avions	le	reliquat	de	l’organisation	de	la	Conférence	internationale	de	
Lausanne	et	un	peu	plus	de	membres	dans	le	Club.		
	

Les	cotisations	du	Club	représentent	donc	68%	de	nos	recettes,	avec	44	membres	à	jour	de	leur	

cotisation	2020	(contre	61	en	2019)	et	11	ayant	déjà	payé	leur	cotisation	2021	en	avance.	

C‘est	un	excellent	résultat	compte	tenu	de	l’année	particulière	que	nous	venons	de	passer,	mais	

aussi	et	surtout	parce	que	Laurent	Simon	n’a	rejoint	le	bureau	qu’à	partir	de	l’été	pour	se	charger	

de	ce	dossier	avec	l’aide	très	précieuse	de	Yannick,	notre	permanent.	Ils	ont	tous	les	deux	réussi	à	

rattraper	une	très	grande	partie	du	retard	pris	sur	le	premier	semestre.	

Même	si	en	2021	nous	comptons	regagner	de	nouveaux	membres	pour	le	Club,	il	faudra	être	

vigilant	quant	aux	recettes	puisqu’une	bonne	partie	d’entre	elles	ont	déjà	été	réalisées	en	2020...	

	

La	subvention	du	Ministère,	censée	financer	l’échange	journalistes-chercheurs	sur	l’année	2020	

sera	dépensée	finalement	en	2021,	là	aussi	à	cause	des	conditions	sanitaires	actuelles.	Ce	qui	

signifie	aussi	que	nous	ne	pourrons	pas	demander	de	nouvelle	subvention	en	2021	au	Ministère,	

ce	qui	affectera	là	aussi	nos	recettes	2021.	

	

Enfin	nous	comptons	251	membres	journalistes	et	12	étudiants	ayant	payé	leur	cotisation	2020.	

Un	très	joli	score	puisque	malgré	cette	année	particulière,	nous	gagnons	de	nouveaux	membres	

par	rapport	à	2019	et	2018	!	

	

	

à	Dépenses	

	

23	500	€	pour	Yannick	notre	permanent	

3	635	€	de	frais	externes	(cotisations	aux	fédérations	européennes	et	internationales,	frais	liés	au	

décès	de	nos	membres,	urssaf	sur	les	droits	d’auteurs,	papeterie…)	

3	309	€	de	reliquats	de	frais	pour	la	bourse	d’échange	2019	

2	578	€	d’activités	pour	nos	membres	(formations,	petits	déjs,	visites,	frais	de	transport	des	

membres,	préparation	échange	journaliste-chercheur	à	venir…)	

2	495	€	pour	le	prix	du	journaliste	(dotation,	traduction,	portraits	des	lauréats)	

2	451	€	pour	l’AG	de	janvier	

2	045	€	pour	les	réunions	de	bureau	(dont	la	réunion	délocalisée	dans	le	Vercors)	

1	736	€	de	frais	de	transport	du	bureau	(et	notamment	les	frais	liés	à	notre	présence	aux	Assises	

du	journalisme	de	Tours	et	à	la	présence	d’Yves	dans	les	médias	et	au	Sénat)	

1	463	€	de	frais	administratifs	(assurance,	banque,	courrier	et	domiciliation)	

Soit	un	total	de	43	210	€	

	



	

	

Nous	avons	réduit	de	17%	nos	dépenses	par	rapport	à	2019,	ce	qui	est	logique	compte	tenu	de	

l’année	particulière	avec	beaucoup	moins	d’activités	pour	nos	membres	(il	n’y	a	notamment	pas	

eu	de	bourse	d’échange	journaliste-chercheur	et	la	régate	du	CNRS).	Cependant	il	ne	faut	pas	

négliger	des	reliquats	de	dépenses	qui	n’avaient	pas	été	réalisées	en	2019,	et	le	fait	que	notre	

président	et	l’ensemble	du	bureau	ont	continué	à	être	très	actif,	pour	le	bénéfice	de	l’ensemble	de	

l’association	!	

	

	

à	Bilan	financier	de	l’année	écoulée	

	

Total	des	recettes	:	60	919	€	

Total	des	dépenses	:	43	210	€	

Globalement	nous	avons	donc	un	résultat	positif	de	17	709	€	ce	dont	nous	pouvons	nous	féliciter	
compte	tenu	de	l’année	particulière	que	nous	venons	de	passer,	et	cela	grâce	au	travail	

considérable	de	Laurent	et	Yannick	avec	le	Club	notamment,	et	d’Yves	et	Audrey	auprès	du	

Ministère	de	la	Recherche.		

	

Nous	commençons	donc	l’année	2021	avec	131	940	€	en	trésorerie	sur	notre	compte,		

Dont	70	616	€	placés	sur	un	livret	A.	
	

Plus	globalement,	j’aimerais	revenir	sur	la	présidence	d’Yves	Sciama.	

En	3	ans,	nous	avons	plus	que	doublé	notre	trésorerie	puisque	nous	avions	environ	59	000	€	en	
banque	fin	2017.	Nous	devons	ces	bénéfices	substantiels	d’une	part	à	l’organisation	de	deux	
conférences	internationales	de	journalisme	scientifique	(Toulouse	en	2018	et	Lausanne	en	2019),	

sur	lesquelles	nous	avons	été	bénéficiaires,	mais	aussi	à	la	relance	du	Club	de	l’AJSPI,	notamment	

grâce	au	travail	considérable	d’Hélène	Le	Meur	puis	Laurent	Simon,	avec	l’aide	très	précieuse	de	

notre	permanent	Yannick.		

	



	
	

	

C’est	une	excellente	nouvelle	pour	l’association,	qui	auparavant	a	connu	plusieurs	années	de	

baisse	de	trésorerie	!	Et	je	tiens	une	fois	de	plus	à	saluer	le	travail	formidable	réalisé	par	les	

membres	du	bureau.		

	

Il	nous	faut	par	ailleurs	réfléchir	à	comment	utiliser	au	mieux	cet	argent,	pour	le	bénéfice	du	plus	

grand	nombres	de	nos	membres.	En	2020,	nous	avions	déjà	augmenté	la	dotation	du	Prix	du	

journaliste	scientifique	de	l’année	de	500	à	1000	€	et	augmenté	la	bourse	Voyage	!	Voyage	!	pour	

nos	membres	vivant	en	région	et	venant	à	Paris	pour	participer	à	des	activités	organisées	par	

l’AJSPI.	

Je	tiens	par	ailleurs	à	vous	prévenir	que	2021	ne	sera	probablement	pas	une	année	aussi	

florissante,	d’abord	parce	que	nos	recettes	seront	moindres	puisque	nous	n’aurons	pas	la	

subvention	du	Ministère	de	la	Recherche	(celle	de	2020	devant	être	dépensée	en	2021),	et	moins	

de	ressources	du	Club	(puisque	Yannick	est	tellement	efficace	que	11	membres	ont	d’ores	et	déjà	

payé	en	2020	leur	cotisation	2021	!)	Mais	aussi	parce	que	nous	comptons	bien	augmenter	nos	

dépenses	en	organisant	le	plus	possible	d’activités,	dans	la	mesure	du	possible	avec	l’évolution	des	

conditions	sanitaires.	Mais	à	quoi	sert	d’avoir	une	telle	trésorerie	si	ce	n’est	pour	la	dépenser	au	

profit	de	nos	membres	et	de	la	défense	de	notre	métier	?	

	

Je	tiens	à	disposition	de	qui	veut	les	détails	des	comptes,	et	vous	demande	d’approuver	par	le	vote	

ce	bilan	financier.	

	

	
	


